

## 9. La demanda interior.

### ACTIVIDADES

#### Preguntas de repaso

9.1. ¿Qué se entiende por propensión marginal al consumo?

*La proporción que representa el incremento del consumo de cada incremento que se produce en la renta es lo que se llama propensión marginal al consumo que se define así:*

$$PMC = \Delta D / \Delta Y$$

9.2. ¿Por qué  $PMC + PMA = 1$ ?

*Porque todo aumento de renta se destina al ahorro o al consumo*

9.3. ¿Es cierto que a medida que aumenta la renta el nivel de ahorro aumenta también aunque en menor proporción? Justifica tu respuesta.

*No. Es justamente lo contrario, porque se supone que las necesidades de consumo van quedando ya satisfechas a medida que va aumentando la renta.*

9.4. ¿Qué aportación importante a la teoría del consumo realizó Duesenberry? Resume la teoría de Friedman sobre el consumo.

*James Duesenberry puso de manifiesto que el consumo depende en buena medida del consumo realizado en períodos precedentes y que la renta relativa, esto es, la renta de los consumidores en relación con la renta media de la economía, resulta mucho más importante para explicar el comportamiento del consumo. En su opinión, se produce un efecto demostración que hace que los consumidores imiten y sigan el consumo que realizan otros consumidores, especialmente de rentas más altas, y eso se traduce en que su consumo dependa en realidad no de su nivel, sino del que tengan aquellos que se toman como referentes o prescriptores del gasto.*

*Milton Friedman afirmó que los consumidores son lo suficientemente racionales como para anticipar y evaluar correctamente sus rentas a largo plazo —definidas como renta permanente— y que sus decisiones de consumo actual dependen de esta última: si estiman que en el futuro dispondrán de mayores rentas, aumentarán entonces su consumo actual. De ahí que una modificación en la renta actual, según el criterio de Friedman, no afecte al consumo más que si lleva al consumidor a modificar su estimación de la renta permanente.*

9.5. ¿En qué sentido la distribución de la renta influye sobre las decisiones de consumo de las familias?

*Puesto que las distintas familias tienen diferente propensión media al consumo, un cambio en la distribución de la renta modificará el gasto agregado en consumo correspondiente a cada nivel de renta nacional.*

9.6. Indica los principales determinantes del ahorro que se genera en una economía.

- a) La magnitud del patrimonio familiar, porque de él también depende la posibilidad de afrontar gastos de consumo en el futuro o la capacidad de endeudamiento.*
- b) El deseo de adquirir en el futuro determinados activos como vivienda o de transmitir herencias.*
- c) Variables demográficas como la edad de jubilación, la esperanza de vida o la estructura de los grupos de población.*
- d) La distribución de la renta, por las razones apuntadas al hablar del consumo.*
- e) La naturaleza del sistema de pensiones de jubilación y de los incentivos existentes para generar fondos de pensiones para la vejez.*
- f) Los niveles de precios, puesto que afectan al valor futuro de los fondos a los que puede destinarse el ahorro, porque pueden generar mucha incertidumbre futura si son muy variables y porque pueden dar lugar, como se dijo anteriormente, a que la retribución efectiva sea negativa (si los precios crecen más que los tipos de interés) desincentivando entonces el ahorro.*
- g) Las facilidades crediticias existentes y el volumen de la oferta de productos financieros de todo tipo que pueden atraer el ahorro.*

9.7. ¿Por qué se dice que la inversión es una de las componentes más importantes de la demanda agregada?

*Porque de ella depende el volumen total de capital que haya en la economía y también porque tiene un efecto multiplicador sobre la renta.*

9.8. ¿En qué consiste el efecto multiplicador de la inversión?

*Cuando se produce una determinada variación en el nivel de inversión se provoca un efecto final mucho mayor sobre el nivel de renta.*

9.9. Explica cuál es el sentido económico y la importancia de la identidad entre ahorro e inversión.

*el excedente necesario para que exista inversión sólo se puede generar si una economía es capaz de ahorrar. La ausencia del ahorro necesario constituye, pues, una seria incapacidad de las economías para generar actividad futura, pues no se podría financiar la inversión que se requiere para generarla. Esa circunstancia obligaría posiblemente a que la economía tuviera que endeudarse con el exterior si es que se desea mantener un ritmo adecuado de crecimiento.*

*Pero también es posible que se diera un nivel de ahorro que fuese excesivo y que implicara entonces una reducción indeseable en el consumo, de manera que las empresas se encontrasen con fuentes de financiación sobrantes y, al mismo tiempo, con niveles de ventas por debajo de la oferta que realizan en el mercado.*

*Una situación sería tan negativa como la otra, de donde se deduce que es necesario que el ahorro generado en la economía sea igual a la demanda de inversión que realizan las empresas. Cuando esto ocurre, decimos que el mercado financiero se encuentra en equilibrio.*

9.10. Señala las diferentes funciones económicas del Estado y coméntalas.

- a) *Asignación, es decir, determinación de adónde deben ir los recursos*
- b) *Redistribución de la renta y la riqueza*
- c) *Estabilización, es decir, corregir los desequilibrios entre las distintas variables macroeconómicas.*
- d) *Fomentar el crecimiento económico y desarrollo.*

9.11. ¿Qué se entiende por regulación de la vida económica y qué razones la pueden justificar?

*Regular la economía consiste en establecer las normas que señalen lo que se puede hacer y lo que no, o imponiendo penas a quienes no respetan los acuerdos económicos. Es fundamental para que haya seguridad e incluso eficiencia cuando los mercados no funcionan. Pero debe realizarse adecuadamente para no crear problemas de los que trata de resolver.*

9.12. ¿Qué diferencia hay entre déficit público y deuda pública y cuáles son sus principales efectos sobre el conjunto de la economía y el bienestar?

*El déficit público es la diferencia que se produce entre ingresos y gastos cuando éstos son mayores que los primeros. La deuda pública es el dinero que debe el gobierno como consecuencia de haber incurrido en sucesivos déficits a lo largo del tiempo.*

*El déficit puede ser un instrumento adecuado de política económica si faltan recursos en la economía y para financiar a medio y largo plazo. Su problema es su financiación. Si son muy elevados año a año y provocan una deuda voluminosa, el Estado*

*tendrá que recurrir a fuentes de financiación externas, a préstamos de los particulares, de otros países o de la banca, y eso limita las posibilidades de gastar en otros conceptos.*

*Normalmente, el déficit del Estado sólo está justificado en circunstancias extraordinarias (como en las crisis y cuando no hay gasto privado suficiente) o cuando se produce para poder realizar inversiones a largo plazo que van a disfrutar personas de generaciones posteriores. Entonces puede ser justo que por ejemplo una carretera que se construye en 2011 y que se va a disfrutar durante treinta o cuarenta años se financie pagándola durante ese plazo. Pero sería muy injusto, por el contrario, que los sueldos del personal que trabaja ahora en la administración se financiaran con deuda que vayan a tener que pagar los contribuyentes de dentro de veinte años, por ejemplo.*

9.13. ¿Por qué es preciso que existan recursos ociosos en la economía para que el efecto multiplicador del gasto público se produzca efectivamente?

*De no ser así, un incremento del gasto público no podría producir más aumento en la producción y la renta, sino tan sólo en el nivel de precios.*

9.14. ¿Qué es un estabilizador automático? Señala los que conozcas.

*Son medidas que corrigen el desequilibrio que se esté produciendo en la economía sin necesidad de que el gobierno tome decisión alguna para ponerlos en marcha. Entre ellos cabe destacar dos fundamentales:*

*Las recaudaciones impositivas. Un incremento de la renta (producción) comporta un aumento automático en las recaudaciones de los impuestos que la gravan.*

*Las transferencias. Dependiendo del nivel de la actividad económica, algunas transferencias del Estado (normalmente aquellas que se destinan a cubrir primeras necesidades) se modifican también de forma automática.*